

EN EL SUR DE FILIPINAS

NUEVA PROVINCIA DE SAN ANTONIO DE PADUA

El 1 de abril de 2023, el Ministro general Fr. Massimo Fusarelli erigió la Custodia de San Antonio de Padua como nueva Provincia de San Antonio de Padua en el sur de Filipinas. Además de los hermanos, este acontecimiento histórico contó con la presencia del Definidor general, Fr. John Wong, el Delegado general, Fr. Marcelo Ghirlando, y los Ministros provinciales de Filipinas del Norte, Japón y Vietnam. >>



AGENDA DE LA CURIA GENERAL

- Del 1 al 5 de mayo, Fr. Massimo, Ministro general, participa en el Capítulo de la Provincia de San Pablo Apóstol, en Malta.
- En la misma fecha, Fr. John Wong, Definidor general, y Fr. John Puodziunas, Ecónomo general, intervienen en el encuentro de Conferencias Franciscanas de Asia-Oceanía (FCAO), en Bali, Indonesia, con la participación, formación y consultoría a los Ecónomos de las Entidades.
- El 1 de mayo, Fr. Cesare Vaiani, viajó a Leiria en Portugal, para un encuentro con los hermanos de la Provincia portuguesa, durante el cual propuso una reflexión titulada "Vivir hoy la vida fraterna según la Regla".
- El 2 de mayo, Fr. Ignacio Ceja, Vicario general, y Fr. Víctor Luís Quematcha, Definidor general para África, concluyeron su visita a la Provincia de la Sagrada Familia en Egipto.
- El 3 y 4 de mayo, los hermanos de la Curia asistieron a un encuentro de Formación Permanente.
- El 6 de mayo, Fr. Massimo participará en el XX Congreso de Greccio.
- El 8 de mayo comienza en la Curia general el "Tiempo Fuerte", que concluirá el 20 de mayo, al mismo tiempo que se lleva a cabo el encuentro del Definitorio general con los Presidentes de Conferencias del 15 al 18 de mayo.
- El 10 de mayo, Fr. Massimo se reunirá con los Guardianes, Vicarios y Ecónomos de las casas dependientes del Ministro general.

Durante la misa de inauguración del primer Capítulo provincial en el Centro Franciscano de Retiro de Minglanilla, Cebú, se promulgó el decreto de erección. La elección de Fr. Renee C. Dean, OFM, como Ministro provincial, de Fr. Neil J. Badillo OFM, como Vicario provincial y de los frailes Prisco A. Cajés OFM, Arturo C. Daquilanea OFM, Crisologo O. Dragon OFM y Christopher B. Villanueva OFM como Consejeros completó el nuevo Definitorio provincial. A continuación, como Capítulo Provincial, los hermanos revisaron y se comprometieron de nuevo con su misión, visión, prioridades y resoluciones capitulares aprobadas en el Capítulo de la Custodia de 2022.

El acontecimiento fue especialmente significativo porque se trataba de la primera visita de un Ministro general de la Orden

a la entidad y del primer acto de establecimiento de una Provincia en el mundo por parte de Fr. Massimo.

Antes de convertirse en Provincia, la Custodia de San Antonio de Padua existió como entidad autónoma durante dieciséis años, con especial atención al servicio del diálogo. Actualmente, está formada por sesenta y siete hermanos profesos solemnes, seis frailes de profesión temporal, tres novicios, cinco postulantes y siete aspirantes. Hay diecinueve comunidades en Visayas y Mindanao, incluidas comunidades de misión entre musulmanes, indígenas y pobres.

La nueva Provincia se prepara también para iniciar una nueva comunidad de misión en Tailandia.

FIESTAS FRATERNAS EN LAS FILIPINAS

FR. MASSIMO Y FR. JOHN VISITARON LA PROVINCIA DE SAN PEDRO BAUTISTA

Del 15 de abril de 2023, el Ministro general Fr. Massimo Fusarelli y el Definidor general para Asia-Oceanía Fr. John Wong visitaron la Provincia de San Pedro Bautista en las Filipinas, que es la Provincia responsable de las Fundaciones de Myanmar y Sri Lanka.

El catolicismo fue introducido en las Filipinas por los misioneros españoles, entre ellos San Pedro Bautista que más tarde fue martirizado en Nagasaki, Japón. En el año 2020 se erigió como Basílica Menor el Santuario de los frailes de San Pedro Bautista, junto a la Casa provincial de San Francisco del Monte, en Quezon City (Metro Manila), donde el santo vivió como misionero en Filipinas.

Los frailes también ofrecen atención pastoral en otros dos santuarios dedicados a San Antonio.

La visita de Fr. Máximo y Fr. John en Manila coincidió con una serie de celebraciones fraternas de la Orden, entre ellas el Capítulo Nacional Electivo de la Orden de Franciscanos Seglares, la reunión de las Abadesas Clarisas de las Filipinas y un encuentro con la renovación anual de votos de los hermanos de la Provincia. La visita de tres días culminó con la alegre celebración de la Profesión Solemne de Votos de siete hermanos jóvenes, presidida por el Ministro general.

Durante su visita a Manila, el Ministro y el Definidor general tuvieron encuentros con el Definitorio provincial, los Secretarios mayores, el Consejo para la formación, miembros de la Familia

Franciscana y todos los hermanos en formación inicial.

También se llevó a cabo una celebración en la comunidad de Kasama Inserted, que es uno de los dos conventos de Manila donde los formadores y los hermanos en formación inicial viven en los barrios pobres de la ciudad.

La Provincia de San Pedro Bautista está preparándose para celebrar junto con los hermanos de la Entidad que fundaron en el sur de las Filipinas, el establecimiento oficial de esta como nueva Provincia de San Antonio de Padua el 22 de abril de 2023 en Visayas-Mindanao.

Fr. John Wong
Definidor general para l'Asia-Oceania



MUNDO OFM

Semana de retiro de los hermanos de Nicaragua en Diriamba, Carazo



Fiesta de Nuestra Señora de "Penha", Vila Velha, Brasil



Encuentro de la Conferencia Franciscana de lengua inglesa, en Irlanda



Confirmaciones en la Parroquia de San Francisco de Asís en Mostazal, Chile



Postulantes en Jayapura, Papúa, Indonesia



Capítulo de la Provincia de la Inmaculada Concepción en Polonia

INVITACIÓN A LOS FRAILES DE LA OFM PARA EL VOLUNTARIADO EN LA JMJ JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD, LISBOA 2023

La Orden de los Hermanos Menores (OFM) estará presente en la Jornada Mundial de la Juventud, Lisboa 2023, a través de la Oficina general de Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC).

Para llevar adelante el programa sobre ecología integral invitamos a los frailes franciscanos a inscribirse como **VOLUNTARIOS** y a acompañarnos en cada uno de los días de la Jornada.

Dentro de las actividades a desarrollar se encuentra una caminata ecológica, oraciones y eucaristías en la Iglesia de San Antonio de Lisboa, la cuarta edición de la Serata Laudato Si' (concierto musical), proyecto "Murales por la Paz", presencia en la Ciudad de la Alegría y en la Plaza de San Antonio, encuentro con nuestro Ministro general Fr. Massimo Fusarelli, OFM, y nuestro Vicario general Fr. Ignacio Ceja, OFM, entre otras.

Las jornadas de formación serán del 25 al 31 de julio y la Jornada Mundial del 1 al 6 de agosto de 2023.

Para más información, escribenos al correo electrónico: pax@ofm.org

Leer también:
www.ofm.org
www.ofmjpic.org



"MARÍA SE LEVANTÓ Y PARTIÓ SIN DEMORA" (Lc 1, 39)

UN NUEVO COMIENZO EN SRI LANKA

VISITA DE FR. MASSIMO Y FR. JOHN A LA FUNDACIÓN SAN JOSÉ VAZ

Del 10 al 14 de abril de 2023, Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general, y Fr. John Wong, Definidor general para Asia-Oceanía y Delegado general para Sri Lanka, visitaron la Fundación San José Vaz en Sri Lanka. Los acompañaron en la visita el Vicario Provincial de la Provincia de San Pedro Bautista en Filipinas, Fr. Reu Galoy, y el Presidente de la Fundación, Fr. Prabath Krishanta Kumar.

Los católicos representan actualmente el 7% de la población total en Sri Lanka, de casi 22 millones de habitantes, de los cuales más del 70% son budistas, cerca del 13% hindúes y casi el 10% musulmanes.

La historia de la evangelización cristiana comenzó con las misiones franciscanas en el siglo XVI. La Fundación actual sólo tiene 28 años y fue iniciada por la Provincia filipina de San Pedro Bautista.

La visita de Fr. Massimo es la primera en la historia de la Fundación por parte de un Ministro general de la Orden de los Hermanos Menores. La visita fue también un motivo para bendecir los nuevos edificios del Convento de Formación Inicial en Rivo Torto y del Cenáculo en Ampitiya (Kandy) el 12 de abril, que coincidió con el comienzo de la celebración de dos días del Año Nuevo cingalés y tamil en Sri Lanka.

La Fundación cuenta actualmente con 6 hermanos profesos solemnes en Sri Lanka, mientras que 2 hermanos sri-lankeses de la Fundación se encuentran en Filipinas. También hay 7 jóvenes candidatos en un programa de acompañamiento previo al postulantado en la capital Sri Jayawardenepura Kotte, cerca de Colombo. Los visitantes mantuvieron fructíferos encuentros con todos los hermanos y candidatos de Sri Lanka y visitaron los edificios conventuales de Kotte, Kandy, Haputale y Beragala.

Fr. Massimo, Fr. John y Fr. Reu tuvieron también una significativa sesión de diálogo con miembros de la Familia Franciscana de Colombo, compuesta por representantes de OFM Conventuales y OFM Capuchinos; visitaron a las her-

manas Clarisas Coletinas en Thewatta y Bandarawela; celebró la misa matutina de Año Nuevo tamil con los feligreses de la parroquia de San Pablo Ermitaño, en Haputale, bajo la responsabilidad de los franciscanos; visitó el monasterio benedictino de "Adisham", así como a los recolectores de té y a los estudiantes de Beragala, con ocasión del Año Nuevo.

Los hermanos de la Fundación esperan con impaciencia la celebración de su Capítulo de Fundación en mayo, en el que se nombrará a sus nuevos dirigentes y en el que debatirán su visión y planes para su vida fraterna, formación, ministerio y misión en Sri Lanka durante los próximos tres años.

Fr. John Wong
Definidor General por Asia-Oceanía y Delegado General por Sri Lanka



CAPÍTULO DE LA PROVINCIA DE SAN BUENAVENTURA (ITALIA)

FR. LUCIANO DE GIUSTI CONFIRMADO COMO MINISTRO PROVINCIAL

El Capítulo provincial de la Provincia de San Buenaventura de los Hermanos Menores, en Italia, ha confirmado a Fr. Luciano De Giusti como Ministro provincial y a Fr. Paolo Maiello como Vicario provincial; el Definitorio provincial quedó compuesto por Fr. Loreto Fioravanti, Fr. Roberto Bongiani, Fr. Alessandro Ciamei y Fr. Nando Simonetti.

Fr. Luciano nació en Olevano Romano (Italia) el 23-10-1961, tomó el hábito franciscano a los 20 años, emitió su solemne en 1989 y recibió el orden sacerdotal el 28 de abril de 1990. Tras el curso de Teología Institucional en el Antonianum de Roma, obtuvo la Licenciatura en Espiritualidad Franciscana en la misma universidad.



Fue varias veces Definidor y Vicario provincial. En el Capítulo de 2020 fue elegido de nuevo Vicario Provincial y fue a partir de 2021 que ocupó el cargo de Ministro ad complendum triennium, sustituyendo a Fr. Massimo Fusarelli, entonces Ministro provincial y posteriormente llamado a dirigir la Orden como Ministro general. Fr. Luciano ha ejercido numerosos encargos en la provincia: Maestro de Postulantes, Maestro de Novicios, Guardián del Santuario de Greccio. Ha sido su representante legal durante varios años.

El Capítulo, celebrado del 10 al 21 de abril, está presidido por Fr. Gianpaolo Masotti, Visitador general de la Provincia Seráfica de San Francisco de Asís en Italia.

CAPÍTULO DE LA PROVINCIA DE LA INMACULADA CONCEPCIÓN DE POLONIA

FR. EGIDIUSZ WŁODARCZYK NUEVO MINISTRO PROVINCIAL

Los frailes de la Provincia Franciscana de la Inmaculada Concepción, reunidos en Capítulo del 17 al 22 de abril en Kalwaria Zebrzydowska, Polonia, eligieron Ministro provincial a Fr. Egidiusz Włodarczyk y como Vicario provincial a Fr. Arkadiusz Belcik. Para el cargo de Definidores fueron elegidos: Fr. Hadrian Kamas, Fr. Gracjan Kubica, Fr. Cyprian Moryc, Fr. Samuel Portka e Fr. Leszek Walkiewicz.



El nuevo provincial Fr. Egidiusz Włodarczyk emitió su primera profesión en 1999, su profesión solemne en 2003 y fue ordenado sacerdote el 16 de junio de 2005. En la Provincia ha desempeñado varios cargos, a saber: definidor, guardián, párroco y secretario de Misiones y Evangelización.

El Capítulo está presidido por Fr. Alan Brzyski, Visitador General de la Provincia de Santa Eduvigis en Polonia con la presencia de Fr. Konrad Grzegorz Cholewa, Definidor general de zona.

APRIL DE 2023

EN OPINIÓN DE... FR. MASSIMO



A finales de marzo visité la Provincia de Santa María de los Ángeles, en Polonia, con ocasión del 400 aniversario de su fundación. Un aniversario importante, debido a una historia muy hermosa en la que el carisma de los Hermanos Menores ha sabido expresarse en los contextos más diversos.

Un mes más tarde, del 22 al 26 de abril, estaré en Asia para la erección de la nueva Provincia de San Antonio en Filipinas y de la Custodia Autónoma de Singapur, Malasia y Borneo. Por una parte, tenemos una historia centenaria, por otra, presencias mucho más recientes que encuentran su configuración jurídica y su estabilidad de vida y de misión.

Con el Tiempo Fuerte del mes de marzo iniciamos procesos de reestructuración en África, desde la República Democrática del Congo hasta África Oriental, para el nacimiento de nuevas Entidades. De estos datos se desprende que el viaje de

la Orden conoce diferentes ritmos y puede expresarse tanto realidades antiguas como nuevas. Lo compruebo visitando y escuchando a los hermanos en diferentes partes del mundo. Por un lado, somos conscientes de nuestras raíces, que son tan importantes y ricas, y el Centenario franciscano nos lo recuerda, y por otro lado deseamos vivir el carisma hoy, en un tiempo tan nuevo que nos pide más visión y audacia evangélica.

Este mes he visitado a los hermanos en Turquía, los que viven en Estambul e Izmir, y aquí he comprobado cómo la presencia del mundo musulmán y el contacto con cristianos de otras confesiones son elementos que nos ayudan a vivir hoy nuestro carisma: es el sueño de una humanidad reconciliada y de una fraternidad cada vez más amplia.

Vivimos lo mismo en varias otras partes del mundo y lo que conseguimos hacer es siempre poco, y esto nos mantiene alerta, atentos a vivir intergentes. Es aquí, de hecho, donde recibimos una provocación muy grande para vivir el Evangelio hoy.

Tuve la gracia de poder visitar a los hermanos que viven en Sri Lanka, pocos en número y en medio de muchas dificultades.

Sin embargo, son uno con su pueblo y así muestran con su vida el vivir entre la gente que nos muestra San Francisco. Y esto me ha impresionado mucho este mes, al igual que en Filipinas. Incluso vivir en contextos muy desarrollados, como Singapur, nos hace ver que nuestra presencia de hermanos y menores puede habitar cualquier tierra, si sabemos poner siempre en el centro la vida según el Evangelio, en la búsqueda del Señor, en una vida verdaderamente fraterna y en una cercanía cordial a la vida de las personas, especialmente de los más pobres y excluidos.

Conocer a los hermanos, descubrir sus rostros y sus historias, recoger sus esperanzas y también sus lágrimas, sentir desde dentro cómo se mueve nuestra familia y lo que el Espíritu Santo está obrando en ella, es sin duda el mayor regalo del ministerio que se me ha confiado. Y por ello siento la responsabilidad de recordar a todos los hermanos y hermanas que tanto bien se mueve en medio de nosotros. No mortifiquemos la vida, dejemos que se exprese y explote la belleza de la vocación que hemos recibido y de la que somos responsables ante las nuevas generaciones de hermanos.

LIBROS FRANCISCANOS

Custodire la memoria. I frati Minori in Umbria dal 1899 al 1999 (Custodiar la memoria. Los Hermanos Menores en Umbría del 1899 al 1999). Andrea Maiarelli e Pietro Messa, Edizioni Porziuncola – Assisi, 2023

Intorno al futuro. Volontà e contingenza secondo Duns Scoto (A propósito del futuro. Voluntad y contingencia según Duns Escoto). Ernesto Dezza, Andrea Nannini, Davide Riserbato, Edizioni Antonianum – Roma, 2023

Vite meravigliose (Vidas maravillosas). Paolo Martinelli, Edizioni Terra Santa - Milano 2022

Maestra en el amor y esperanza en la aflicción. Estudios sobre los títulos marianos Virgo dolorosa y Mater misericordiae. José Manuel Sanchis Cantó (editor), Pontificia Academia Mariana Internationalis – Vaticano, 2018

Il Vangelo di Simone (El Evangelio de Simón). John Smelcer, Edizioni Messaggero Padova – 2020

La Regola di Francesco spiegata ai semplici (La Regla de Francisco explicada a la gente sencilla). Giuseppe Buffon, Terra Santa Edizioni – Milano, 2023

LOS FRAILES FRANCISCANOS EN MEDIO DE LA GENTE

PASCUA POR LAS VÍCTIMAS DEL TERREMOTO EN SIRIA Y TURQUÍA

El 6 de febrero un devastador terremoto sacudió el sur de Turquía y el norte de la República Árabe de Siria, en el que más de 50.000 personas perdieron la vida y más de 100.000 resultaron heridas. Miles de familias siguen viviendo en refugios provisionales y luchando por conseguir alimentos y otros artículos de primera necesidad. Dos meses después, las continuas réplicas están impidiendo que incluso las personas cuyas casas no resultaron dañadas por el terremoto puedan regresar a sus hogares, lo que aumenta el número de desplazados. Esto agrava aún más las necesidades de las comunidades afectadas, que necesitan urgentemente refugio y asistencia.



“En esta Pascua 2023 verdaderamente ha sido especial para las dos fraternidades de Turquía (la de Estambul y la de Bornova, en Izmir). Los hermanos pusieron el convento y otras viviendas a disposición para recibir a la gente”, dice Fr. Adrián Eloza, misionero en Turquía, que continúa: “En una situación de tal índole sucede que todo deja de funcionar: primero la electricidad, luego internet, las comunicaciones, después el gas y el agua. Ahora tenemos que trabajar en la reconstrucción, en todos los sentidos. Este año hemos celebrado la Pascua en comunión con el Ministro General. Las dos fraternidades están a cargo de varias parroquias, con realidades más o menos parecidas: con los turcos, sobre todo en Esmirna, donde hay un buen trabajo con los catecúmenos, los levantinos (italianos, franceses, ingleses, etc.), mucha gente de África, Filipinas, Sudamérica. Nuestras comunidades son pequeñas realidades a las que acompañamos en su estancia y crecimiento en la fe. Nuestros días suelen estar marcados por este trabajo, junto con la vida comunitaria: la oración en común, la Eucaristía y la vida en fraternidad. Este año, el tiempo de Pascua coincide en unos días con el Ramadán. Organizamos un iftar (la cena que rompe el ayuno) con amigos musulmanes con los que compartimos nuestra vida en Turquía. Cuando pensamos en el diálogo, pensamos también en estas pequeñas cosas cotidianas que nos acercan”.

El hermano Bahjat Karakach, en Siria, añade: “Hay un sentimiento de desesperación y miedo, desgraciadamente después del terremoto oigo hablar de emigración, la gente piensa en encontrar otro lugar donde ir y sobrevivir. Vivimos las fiestas de Pascua con un espíritu de esperanza, pero nos desaniman estos deseos de huir de la población. En todo esto hemos experimentado la resurrección”.

La diáspora siria sigue siendo un fenómeno muy doloroso. Desde 2011, después de diez años de crisis humanitaria en Siria y desde el comienzo de la guerra, 6 millones de sirios han huido al extranjero y 7 millones son desplazados internos. El pueblo sirio vive en una crisis humanitaria desde hace diez años.

LA RESPUESTA DE LOS FRAILES FRANCISCANOS

En Alepo (Siria), el párroco franciscano de la parroquia latina, Fr. Bahjat Karakach, nos cuenta: “Inmediatamente después del terremoto, anunciamos que acogeríamos a gente en nuestra iglesia y les daríamos cobijo del frío y la lluvia, y lo mismo hicieron muchas otras iglesias”.

En Alepo, las estructuras cristianas están en la primera línea de ayuda a los desplazados: “Tenemos tres conventos en la ciudad, concluye Fr. Bahjat, y los tres albergan desplazados según su capacidad: en nuestro convento parroquial, al centro de la ciudad, recibimos a unas 500 personas; en el colegio Tierra Santa, ubicado en la periferia, unas 2.000, disponiendo también de espacios al aire libre, mientras que la iglesia filial aloja a unas cincuenta personas. Servimos tres comidas al día. Nadie quiere volver a casa, porque la gente tiene miedo de otros temblores más fuertes. Las temperaturas siguen bajando, incluso por debajo de cero; por eso nos aseguramos de mantener los lugares calientes para los niños”.

También en Siria, Fr. Hanna Jallouf, franciscano sirio de la Custodia de Tierra Santa, atiende junto con otro fraile a los pueblos del valle del Orontes Knayeh, Yacoubieh y Gidaideh, en la zona de Idlib, al norte de Siria. “Antes de la guerra del



2011, los cristianos éramos 10.000 en estos tres pueblos, después de la guerra sólo 210 familias. Todos han huido, sólo nosotros, dos frailes franciscanos, nos hemos quedado para servir a esta gente porque estamos convencidos de que es una tierra bendita por donde pasó San Pablo. Estamos a 43 km de Antioquía y a 6 km de la frontera turca. Las facciones rebeldes pasaron por esta zona y se apoderaron de muchos bienes, tierras y casas hasta el 2018. Después devolvieron las tierras de los monasterios y poco a poco están devolviendo las tierras de la gente. Estamos bajo el control de la sharia islámica”.

Párroco en Knaye, el padre Hanna fue secuestrado la noche del 5 de octubre de 2014 en Siria por el Frente al Nusra, vinculado a Al Qaeda, junto con 16 feligreses y liberado a los pocos días. “El 6 de febrero, el terremoto causó grandes daños, el 80% de las casas de nuestros fieles están en el suelo, y todo lo demás dañado y saqueado, y nuestra iglesia está fuera de servicio, medio destruida. No hubo ni un solo herido entre los cristianos, como mucho un par, pero sí muchos muertos entre los no cristianos. Lo considero un milagro. Hoy estamos retirando todos los escombros y queremos devolver la vida a estos tres pueblos. Nuestros fieles están en tiendas de campaña en nuestros conventos, a pesar de los 11 años de guerra. Nos hemos quedado aquí para servirles, para sufrir con ellos, para darles un trozo de pan, viviendo como los demás”.



En Turquía, el terremoto causó grandes daños y conmocionó a la población. El sismo afectó aquí a varias ciudades, especialmente Kahramanmaraş, Gaziantep, y a lugares donde la Iglesia católica está presente desde hace muchos años: Antioquía (esa famosa Antioquía del Orontes también llamada Antioquía de Siria) y Alejandreta (en turco: İskenderun). Esta última es la sede del Vicariato Apostólico de Anatolia. Todo el país se movilizó para colaborar y ayudar en esta catástrofe sin precedentes en los últimos cien años.

LA PROPUESTA FRANCISCANA DE AYUDA Y APOYO A LAS COMUNIDADES AFECTADAS POR EL TERREMOTO

Poco más de dos meses después del catastrófico suceso, la Orden Franciscana está a la escucha de las necesidades de la población local, gracias a los frailes franciscanos presentes en estos territorios, para luego poner en marcha los necesarios programas de ayuda a largo y mediano plazo. “Sigo expresando, en nombre del Definitorio general y de toda la Orden de los Hermanos Menores, la cercanía de los franciscanos a las poblaciones siniestradas, a las familias, a los que se han quedado sin hogar y recuerdo a las víctimas en la oración”, dijo el Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, quien concluyó “Invito a todos a apoyar los programas y las obras de la familia franciscana en Turquía y Siria, a través de la Fundación OFM Fraternitas. Que el Señor Todopoderoso y Misericordioso tenga piedad de todos y los guarde a todos en su amor”.

HERMANOS DIFUNTOS *

- 19 de abril: Fr. Louis (Patrick) Geelan – Provincia del Espíritu Santo en Canadá
- 16 de abril: Fr Abílio Amaral Antunes – Provincia Inmaculada Concepción en Brasil
- 6 de abril: Fr. Huberto Rodríguez - Provincia de los Ss Pedro y Pablo de Michoacán en México

* Según información recibida de la Secretaría general secgen@ofm.org

REVISIÓN DE LAS CONSTITUCIONES GENERALES

JORNADA DE FORMACIÓN PARA LAS HERMANAS CLARISAS DE LAS MARCAS Y ABRUZOS (ITALIA)

El 17 de abril de 2023, el Delegado Pro Monialibus, Fr. Fabio Gómez, OFM, junto con las Hermanas Madre Chiara Cristiana Mondonico OSC y Sor Chiara Benedetta Conte OSC, en calidad de Miembros de la Comisión para la Revisión de las Constituciones Generales, participaron en Loreto (Italia) como expositores en la Jornada de Formación para todas las hermanas de la Federación “Corazón Inmaculado de María”, Clarisas de Marche-Abruzzo (Italia) sobre el tema: “La revisión de las Constituciones: etapas y horizontes de un camino”.

Después de la oración inicial y los saludos de Sor Rosella Chiara Mancinelli (Presidenta) y de Fr. Alessandro Angelisanti OFM (Asistente de la Federación) se concedió la palabra a los oradores.

Fr. Fabio desarrolló su discurso sobre el tema destacando las motivaciones del Camino de revisión de las Constituciones, abierto en 2021 por Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general. Refiriendo-

se a las diferentes intervenciones que ofreció a las Hermanas, explicó que las razones son de la siguiente índole:

1. carismática: Santa Clara, siguiendo las huellas de Cristo-CAMINO, nos dejó una Regla, resultado final de la experiencia radical vivida a lo largo del tiempo, a la escucha del Señor y de las hermanas;
2. eclesiológico: Dentro de la Iglesia –pueblo en marcha– la Revisión de las Constituciones se lleva a cabo siguiendo las indicaciones que el Papa Francisco ofrece al camino Sinodal;
3. Cultural: Las Clarisas se dejan interperlar por los desafíos de los tiempos y están en continua conversión.

A continuación, Sor Chiara Benedetta Conte y Madre Chiara Cristiana Mondonico hablaron de los pasos avanzados hasta ahora y de los horizontes que se prevén y que habrán de abordar a nivel carismático, experiencial y canónico.

El trabajo realizado hasta ahora ha demostrado que existe una unidad sus-



tancial entre los monasterios de todo el mundo, y se ha experimentado la comunión entre los miembros de la Comisión, incluso en la diversidad.

Confianza en la continuación de los trabajos al Espíritu del Señor y a su Santa Operación, se agradeció a los ponentes y a toda la Comisión este valioso servicio que prestan a la Orden.

En alabanza de Cristo y de la pobre Clara.

Sr. Maria Rita Mongia
Secretaria federal

TIEMPO FUERTE DE MARZO DE 2023

COMUNICADO DEL DEFINITORIO GENERAL

El Tiempo Fuerte del mes de marzo se dio cita del 6 al 17 del mismo mes en la Curia general en Roma; de manera anticipada se tuvieron sesiones de trabajo los días 23 y 24 de enero en San Paulo, Brasil, así como el 2 y 3 de marzo en Medjugorje, Bosnia-Herzegovina.

El Definitorio general vivió un momento dedicado a la narrativa personal para profundizar sobre los informes y compartir las experiencias de lo vivido durante el encuentro de la UCLAF en San Paulo y de la UFME en Medjugorje; elaboró detalladamente el Programa para el Encuentro con los Presidentes de Conferencias (15-18 de mayo de 2023) y aclaró algunos objetivos y modalidades del Encuentro con los Visitadores, que no se celebrará presencialmente; continuó su reflexión sobre la revisión del personal de las Casas y Oficinas dependientes del Ministro general. Escuchó a Fr. Darko TEPERT, Secretario General para la Formación y los Estudios en relación a: el Congreso de Her-

manos Laicos, el Congreso Internacional de Centros de Estudio e Investigación OFM, el Documento sobre la madurez afectiva y la situación de la Universidad Pontificia Antonianum; se reunió con el Consejo de la Fundación Fraternitas OFM para compartir la novedades y perspectivas a futuro; escuchó a Fr. Cesare VAIANI, Definitorio general, sobre el trabajo realizado por la Comisión sobre la historia y el rol de las Conferencias en la Orden; se reunió con Fr. Salvador BURGOS LEÓN, Director de la Oficina de Traducciones: se anima a los hermanos de la Orden a dar su disponibilidad para ayudar a la Oficina en el trabajo de traducción a distancia; redactó una primera revisión de los Estatutos pecu-

liares del Definitorio general; se cuestionó sobre la naturaleza y modalidades para la presencia de una nueva fraternidad internacional en Londres; escuchó a los abogados sobre algunas situaciones aún activas; escuchó a fr. John PUODZIUNAS, Ecónomo General, que presentó actualizaciones en materia económica; se reunió con el Consejo del Secretariado General para las Misiones Franciscanas (GSFM) en Waterford; escuchó a Fr. Caoimhin Ó LAOIDE acerca de las novedades sobre el progreso de la unificación de seis Provincias estadounidenses (US6); visitó la fraternidad y la estructura del Colegio San Isidoro, la sede del Colegio San Buenaventura de los Frailes Editores en Quaracchi, y la fraternidad de los Cuarenta Mártires, en el día de la fiesta litúrgica de los santos titulares.

El Definitorio general:

Nombró a:

- Fr. Walter SCHREIBER, Visitador de la Cust. aut. de “Nuestra Señora de las Siete Alegrias” en Brasil (Campo Grande);
- Fr. Mario FAVRETTO, Visitador general y Delegado general para la Cust. dependiente “San Francisco de Asís” en Guinea Bissau (Cumura), que pasara a ser autónoma;
- Fr. Nicodème BAKIMANI KOLANI, Visitador general y Delegado general de la Prov. “San Benito el Africano”, en la Rep. Democrática del Congo (Lubumbashi), para su reestructuración;
- Fr. Teofil CZARNIAK, Delegado general de la Provincia “San Francisco”, en África, Madagascar y Mauricio (Nairobi) para su reestructuración;
- Fr. Manuel CORULLÓN FERNÁNDEZ, Delegado general de la Cust. dependiente “Inmaculada Concepción BVM” en Madagascar y Mauricio, que se convertirá en autónoma;
- Fr. Mario DEBATTISTA, Delegado del Ministro general para representar la Fundación “San Francisco” de Sudán y Sudán del Sur en Lusaka y Nairobi.

Ha aprobado la lista de candidatos a ministro provincial del:

- Prov. “Inmaculada Concepción B.V.M.”, en Polonia (Kalwaria Z.); Prov. “Santa María de los Ángeles”, en Polonia (Cracovia); Cust. aut. “San Antonio de Padua”, en Filipinas (Cebú); Prov. “San Wenceslao”, en la República Checa (Praga).

Se ratificaron las Actas de las elecciones que tuvieron lugar en las siguientes Entidades:

En Capítulo:

- Cust. aut. “San Juan Bautista” en Pakistán (Karachi)

En Congreso capitular:

- Prov. “San Francisco de Asís” en Brasil (Porto Alegre); Prov. de los “SS. Mártires del Japón”, en Japón (Tokio);

Prov. “San Miguel Arcángel” en Indonesia (Yakarta); Prov. “San Francisco Solano” en Perú (Lima); Prov. “Verbo Encarnado” en África Occidental (Lomé); Cust. aut. “San Juan Bautista” en Pakistán (Karachi).

Fuera de Capítulo:

- de Definitorio provincial: Prov. “Santos Mártires de Corea” en Corea del Sur (Seúl): 1; Prov. “Inmaculada Concepción B.V.M.” en España (Madrid): 1;
- de Secretario provincial: Prov. de “Nuestra Señora Reina de la Paz” en Sudáfrica (Vanderbijlpark);
- de ecónomo provincial: Prov. de la “Inmaculada Concepción B.V.M.” en España (Madrid): 1;
- de Guardianes: Prov. “San Antonio de los Hermanos Menores” en Italia (Milán): 2; Prov. “Santos Mártires de Corea” en Corea del Sur (Seúl): 3; Prov. de la “Santa Fe” en Colombia (Bogotá): 1.

Se revisaron los informes al término de la Visita canónica de las siguientes Entidades:

- Cust. aut. “San Benito en el Amazonas”, Brasil (Santa-rém); Prov. “Santa Barbara” en EE.UU. (Oakland); Fraternidad Penitenciaria “San Juan de Letrán en Italia (Roma); Prov. “San Francisco Solano” en Argentina (Río Cuarto); Prov. “Santos Mártires de Japón” en Japón (Tokio); Cust. aut. “San Juan Bautista”, en Pakistán (Karachi).

Aceptó la renuncia de:

- Fr. Evodio JOÃO, de la Cust. aut. “Santa Clara” en Mozambique (Maputo), como Director general de la Oficina de Comunicaciones
- Fr. Efrén P. ORTIZ ORTIZ, de la Prov. de la “Santa Fe” en Colombia (Bogotá), como Director General de la Oficina de Desarrollo.

Nombró para diversos Oficios a:

- Fr. Nikola KOZINA, de la Provincia de la “Santa Cruz” en Bosnia-Herzegovina (Sarajevo), Director General de la Oficina de Desarrollo;
- Fr. Byron A. CHAMANN ANLEU, de la Provincia de

“Nuestra Señora de Guadalupe” en América Central y Panamá (Guatemala Ciudad), Director General de la Oficina de Comunicaciones;

- Fr. Fernando CALDERON JUÁREZ, de la Provincia del Santo Evangelio en México (Coyoacán), sacristán de la Casa general;
- Fr. Marco Antonio MENDOZA MARTINEZ, Ecónomo de la Pontificia Academia Mariana Internacional.
- Sra. Anne PEACH, miembro de la Comisión de Protección de Menores y Adultos Vulnerables;
- Sr. Pedro Marcelino FERNANDEZ NAVARRETE, OFS, miembro del Comité de Coordinación de la Red Franciscana del Mediterráneo de JPIC.

Aprobó, *sub conditione*, los Estatutos particulares de la:

- Fraternidad de Penitenciaros de “Sn Juan de Letrán” en Italia (Roma); Fraternidad del Colegio San Isidoro; Prov. de la “Santa Familia” en Egipto (El Cairo); Prov. “Santa Cruz” en Bosnia-Herzegovina (Sarajevo); Prov. “San Francisco de Asís” en Brasil (Porto Alegre); Prov. “Santo Tomás Apóstol” en India (Bangalore); Cust. aut. “San Antonio de Padua”, en Filipinas (Cebú City).

Se ocupó de los siguientes casos relativos al cambio de estatuto jurídico:

- Erección de Guardianías 4;
- Erección de Casas filiales 5;
- Supresión de Casas: 13.

Fueron tratados los siguientes casos de separación de la Orden:

- Indulto de exclaustación: 1;
- Prórroga del indulto de exclaustación: 5;
- Indulto de secularización ad experimentum: 4;
- Indulto de secularización. pure et simpliciter: 2;
- Indulto de dispensa de las obligaciones derivadas del estado clerical y salida de la Orden 3;
- Indulto de dispensa de votos solemnes: 2;
- Dimisión ipso facto de la Orden: 15.

Se examinó:

- Posibles casos de graviora delicta: 2;
- Posibles casos contra sextum: 3.

Trato otros asuntos de diversa índole:

- Concesión de obediencias para la misión: 6;
- Concesión de obediencia al regreso de la misión/servicio particular: 3;
- Aprobación de becas de estudio y de obediencias para residir en la Fraternidad “Beato Gabriel M. Allegra”, CISA en Roma: 5;
- Anticipación del Capítulo provincial: 2;
- Promoción como profesor adjunto: 1;
- Concesión del título Honoris Causa: 1;
- Indulto por biritualismo: 1;
- Enajenaciones de inmuebles 2;
- Indulgencia plenaria: 2;
- Aprobación del Balance Consultivo de la FOA 2022.

En conclusión, el Definitorio evaluó los avances del Tiempo Fuerte.

El próximo Tiempo Fuerte está previsto del 8 al 19 de mayo 2023; se recuerda a todos los Secretariados de las Entidades de la Orden que envíen sus peticiones al Definitorio general en el plazo de una semana al momento de inicio del Tiempo Fuerte; las peticiones recibidas en otro momento se remitirán al Tiempo Fuerte siguiente.

En alabanza de Cristo y del Pobrecillo de Asís. ¡Amén!
Roma, Italia, a 12 de abril de 2023

Fr. Antonio M. IACONA, OFM, *Secretario general*



Suscríbete a la newsletter y recibe Fraternitas en tu email



Director: Fr. Evódio João, OFM

Traductor: Fr. Salvador Burgos León, OFM

Curia General de los Frailes Menores

Via di S. Maria Mediatrix, 25 - Roma, Italia - comgen@ofm.org
www.ofm.org



@ofmorg



@fratrumminorum



@ofmdotorg



@ordo-fratrum-minorum



@ofmdotorg